

Desembocadura del Loa es declarada como Santuario de la Naturaleza

El encargado de salvaguardar esta zona va a ser el nuevo Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas.

José Portales Durán
 josemiguel.portales@estrellaiquique.cl

Con la publicación en el Diario Oficial, que declara la desembocadura del río Loa como Santuario de la Naturaleza, la ministra de Medio Ambiente, Maisa Rojas, acudió al humedal para comprometer su protección.

Rojas en su visita señaló que quienes estarán a cargo de esta zona será el Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas (SBAP), que está en proceso de implementación: "En septiembre de 2023 se publicó la creación del servicio, es un proyecto de ley que estuvo más de 12 años en el Congreso y esperamos que durante el 2025 esté su implementación en 16 regiones y funcionamiento".

Sobre el SBAP, Rojas explicó que va a ser un servicio descentralizado, con directores que serán escogidos por Alta Dirección Pública y con divisiones de áreas protegidas y biodiversidad, tanto terrestres como marinas, precisando que "todos los guardaparques de Conaf,

además de 28 funcionarios de la Subsecretaría de Medio Ambiente, se trasladan al nuevo servicio".

Esta nominación permitirá, a su vez, fiscalizar y multar a quienes dañen el ecosistema del río Loa.

Sin embargo, la ministra también relevó al río más largo de Chile, indicando su valor patrimonial y cultural: "Resguardar este río termina en un espejo de agua, un humedal y hay una cantidad importante de aves, y es el único humedal costero que hay en una extensión de mil kilómetros desde la Caleta Camarones en la Región de Arica y Parinacota, entonces es la zona de nidificación del Gaviotín Chico y además el cajón del río tiene algunas especies clasificadas como amenazadas, como el camarón de río, pejerrey y un marsupial que es la yaca".

Sobre este nuevo Santuario de la Naturaleza, en el Ministerio de Medio Ambiente recordaron que la desembocadura del río tiene una superficie aproximada de 708 hectáreas y se encuentra en el límite entre las regiones de Tara-



LA MINISTRA ENCABEZÓ LA CEREMONIA DEL NUEVO SANTUARIO DE LA NATURALEZA EN LA REGIÓN.

2025

es el año en que se va a instalar el nuevo Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas.

pacá y Antofagasta.

Agregando que esto sirve como exosistema, para una variedad de flora como lo son los tamarugos y el algarrobo dulce, y fauna

como el lagarto corredor, yaca, gaviota garuma, jote de cabeza colorada y gaviota dominicana.

BIODIVERSIDAD

El año pasado Chile, en la 15ª Conferencia de las Partes en el Convenio de las Naciones Unidas sobre la Diversidad Biológica, se suscribió al Marco Global de Biodiversidad.

Por lo mismo, la ministra Maisa Rojas comentó que estas acciones de salvaguardar humedales como el Loa van

en la dirección correcta de enfrentar la crisis del cambio climático, biodiversidad y a la contaminación.

"Esto es para resguardar la biodiversidad de la vida que existe, Chile tiene muchas especies endémicas, es decir, que solo existen aquí en el país y estamos comprometidos con el Marco Global de Biodiversidad, que son 23 medidas que tenemos que cumplir al 2030 y la más emblemática es la meta 3, que se llama "30 por 30", donde el

compromiso es que a esa fecha tengamos el 30% de las áreas terrestres y marinas protegidas", sostuvo.

Indicó que Chile tiene un 22% de áreas protegidas en tierra y un 42% en el mar: "En lo terrestre, gran parte de nuestra áreas protegidas están en la patagonia y todos los ecosistemas del norte están bastante subrepresentados y en ese sentido este Santuario del río Loa nos ayuda a la representatividad y estamos muy contentos de que hayamos podido declarar esta zona, junto a las acciones del año pasado, donde logramos hacer la declaración del mar de Pisagua y también la región va a contar con representación en red de salares protegidos, que está desarrollando el gobierno en el Marco de la Estrategia Nacional del Lito".

Al respecto, el alcalde de Iquique, Mauricio Soria, cree que la declaratoria marca un precedente para el futuro cuidado del ecosistema: "Esta noticia que nos llena de orgullo, ahora es deber de la comunidad cuidar y proteger este lugar y comenzar a tomar conciencia para que lugares como este se mantengan y puedan ser disfrutados por las nuevas generaciones. Entonces, reitero el llamado a visitar y cuidar esta zona protegida".